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耕 耘 延 边
“红太阳照边疆，青山绿水

披霞光。长白山下果树成行，海兰

江畔稻花香。”50 多年前创作的歌曲

《红太阳照边疆》，以优美激昂的旋律，

唱出了东北边疆地区壮丽的自然景色

和吉林延边人民饱满的精神状态。

在全面推进乡村振兴的背景下，长

白山脚下有一群充满活力的年轻人相

继从外地返回家乡，在广袤的乡村田

野里追逐梦想、闪亮青春。

村庄美了

柏油路面平整干净，两旁

的民房青瓦白墙整洁一新，

屋顶四角翘起飞檐，村外

的稻田波光粼粼⋯⋯仲

夏 的 吉 林 省 延 边 朝 鲜

族自治州和龙市东城

镇光东村风景秀丽，

延 吉 市 延 河 小 学 一

年级 6 班小学生在老

师的带领下，开始了

他们的研学之旅。

地 处 长 白 山 东 麓

的光东村，2011 年前还

是 个 不 起 眼 儿 的“ 空 心

村”，村里年轻人少，村民

人均年收入只有 3000 元。光东

村实现华丽转身，主要源于近年来乡村

振兴战略的实施，让村里民俗游快速崛起。这

些变化与一名返乡创业青年紧密相关，她就是

光东村归心民宿专业合作社理事长杨丽娜。

白色长裙，略施淡妆，谈吐利落，“80 后”

的杨丽娜给人干练印象。2009 年大专毕业

后，杨丽娜曾在云南一家旅行社工作了一年

多。她看到云南一些少数民族村寨将民俗游

做得风生水起，想到自己家乡延边州也具有类

似的基础条件，民俗游却不温不火。差距意味

着潜力。2011 年，她毅然回到延吉成立了自

己的旅游服务公司。

光东村是延吉通往长白山的途经地。“只

要有人中途过来歇脚观光，就有旅游业发展机

遇。”杨丽娜主动联系光东村负责人，想联手发

展民俗游。

咱们村就是一个普通的朝鲜族村落，村里

年轻人也不多，怎么搞得起来旅游？你杨丽娜

不是本村村民，又是一个 26 岁的年轻人，我们

怎么相信你？

有疑虑，可看到杨丽娜的诚意和决心，村

里还是决定让她试试。杨丽娜拿出自己的积

蓄，又借了 8 万元，把村里闲置的 900 多平方米

的小学校舍改造为游客餐厅，提供朝鲜族打糕

等民俗体验，还花钱请村民为游客表演民族

舞蹈。

“跳场舞收入 50 元，村民们可积极啦！”今

年 72 岁的方顺烈是光东村村民舞蹈队队长，

每到旅游旺季的时候，他组织舞蹈队一天能跳

上好几场。

凭着多年积累的行业资源，杨丽娜与各

地一两百家旅行社建立合作关系，将一车又

一车的游客迎到了光东村，村子开始变得有

活力。

如果游客只是到村里参观后吃个饭就走，

给村子和村民带来的改变还不是太大。杨丽

娜将租借民房发展民宿提上日程。

“当时村民们不是很理解民宿，有村民怕

流转几年后难以要回房子，顾虑比较多。”光东

村党支部书记金宪说。

杨丽娜摸索出发展民宿的不同方式，比

如，直接租赁闲置房屋或通过村集体租赁并分

红，打消了村民顾虑。

经过近 3 年的努力，2018 年底杨丽娜公司

所租的 60 栋民宿陆续完成装修改造。这些民

宿最大程度保留了朝鲜族民居特色，在旅游旺

季的入住率达 80%。2023 年，光东村接待游客

超 50 万人次。

“屋内朝鲜族火炕，屋外白墙青瓦，非常有

朝鲜族民居特色。”游客胡玮说，这里的每间民

宿都是不同风格，每个民宿都有自己的特色。

“嘟嘟嘟，坦克车来了！”光东村外的稻禾

间童野乐园里，一群小学生坐在儿童小坦克上

“全副武装”瞄准目标前进。延河小学一年级

6 班班主任董玉婷说，除了能欣赏稻田风光，

这里还配备了稻田小火车、网红摩托车、巨幅

稻田画等，孩子们特别喜欢。

大米俏了

游客源源而来，村里的优质大米

也跟着走俏。

光 东 村 距 长 白

山大约 90 公里，村里的耕地以草甸型、白浆型

水稻土为主，出产的水稻颗粒饱满、胶质率高、

矿物元素丰富，来光东村体验民俗的游客吃了

都说好，不少人想购买。

从收购村民大米做真空包装品牌大米，到

注册网上商城开展线上销售，再到与村民签订

协议发展订单农业，2018 年至 2020 年，杨丽娜

和公司员工一步一步把公司的大米品牌做了

起来。

“我们向村民提供水稻秧苗，统一种植标

准，统一田间管护，尽最大可能确保大米的品

质。”杨丽娜说，除了来村里旅游时现场购买，

不少游客还关注了公司的网上商城，成为了大

米的回头客，网上销量一直攀升。

“吗西达”，在朝鲜族语言中是“好吃、美

味”的意思，该品牌大米销售经理金明月也是

一位回光东村创业的“80 后”青年。

金明月家里多年前就建了大米加工厂，并

成立和龙市东城镇淳哲有机大米农场有限公

司，由父亲和堂哥经营。2011 年大学毕业后，

她特别想去外地闯一闯，便在山东青岛一家贸

易公司工作，结婚生子后定居青岛。

“那几年，我父母仍在光东村生活，不时

告诉我家乡发展得越来越好，希望我能回家

参与大米加工厂的管理。”金明月说，当时觉

得好不容易从农村里考出来，怎么能再回村

里发展呢？

她以为是老人家想女儿了，便尽可能多回

乡探亲。一来二去，她越来越感受到光东村发

展旅游后的变化。2019 年，她回到光东村，与

父亲、堂哥等人一起经营起了“吗西达”大米

品牌。

试种新品种。金明月刚回来的时候，家里

加工厂的大米主打一个品种“吉粳 81”。她建

议试种新品种，看能否产出更好口感、更高品

质的大米。这几年，他们新种了“小町香”品种

大米，与“吉粳 81”品种一起共同支撑“吗西

达”品牌。

精准做销售。由于负责销售业务，金明月

每年都会到北京、上海、广州、长春等地参加展

销会、拜访客户，通过现场品尝、小分量袋装赠

送等方式，积极拓展销售客群。同时，还发展

了一批代理经销商。

随着名气增加、销路走俏，“吗西达”有机

大米逐渐供不应求。“吗西达”有机大米年销

量 约 为 1500 吨 ，仅 订 单 式 预 购 的 每 年 就 在

1000 吨左右。为进一步满足市场需求，淳哲

有机大米农场扩大流转本村的稻田，还与周

边村庄建立订单合作关系，精选高品质地块

扩大种植。

“发展旅游不仅美了村子，而且大米等优

质农产品卖出了好价钱，也富了百姓。”金明

月说。

伙伴多了

光东村火了，延边州正孕育更

多的“光东村”。

延边州安图县南部的二道

白河镇，紧邻长白山北景区，松

林 茂 密 ，风 景 优 美 ，游 客 众

多。尤其是奶头山村，距长

白山北景区仅 18 公里，被

誉为“长白

山 第 一

村”，还曾是东北抗日联军军营驻地

之一。2017 年起，杨丽娜在老家二道白河镇

开始了新探索。

“发展民宿必须尊重市场规律，因地制宜

推进，而不能照搬照抄。”杨丽娜说，尽管都是

延边州的朝鲜族村落，光东村更适合发展水稻

文化和民俗文化，奶头山村则突出冰雪文化和

红色文化。

这几年，除了修整民宿，杨丽娜和同事们

在奶头山村还建立起乡村振兴研学基地、人参

种植基地，增加了冬捕、冰钓、雪地火锅、挖人

参等具有长白山特色的文旅体验项目，还合作

建起一座温泉度假酒店，在延边州乡村游市场

上迅速崛起。这个小山村 7 年前常住居民只

有 30 人左右，如今则在 200 人以上，年吸引游

客 40 多万人次。

长白山是吉林省最大的文旅 IP。在距离

长白山北景区约 40 分钟车程的安图县松花

村，44 岁的李姝君正在和丈夫盘算着新建一

处韩餐饭店，更好服务国内外游客。

14 年前，当李姝君刚刚准备在松花村发

展乡村民宿的时候，村里的状况可以用 3 个

“一”形容——整个村只有一条路，村里只有

村委会门口一个路灯，全村只有一家住房有

围墙。不过，拥有一定民俗游从业经历、与较

多旅行社保持联系的她，还是看好这个朝

鲜 族 小 村 庄 靠 近 长 白 山 发 展 旅 游 的 潜

力。那一年，李姝君向村里交了 5000

元钱，在村委会旁租了一间 11 平方

米的办公室作为游客接待中心，开

始了在这个村的民俗游创业。

联系旅行社带客，租赁民房

装修做民宿，建起接待中心，修

建民俗服务综合体⋯⋯如今，

72 户人家的松花村，有 17 栋

民房成了李姝君公司租用的

民宿，每个民宿院落都以院

内种植的果树或花木命名，

做到了“一宿一品”。村民们

或做后厨理菜员，或成为民

宿管家整理房间与庭院，或

加入舞蹈队为游客表演歌舞，

不同程度地参与旅游业中，并

从中受益。

“ 我 是 汉 族 ，我 丈 夫 是 满

族 ，村 里 人 大 多 是 朝 鲜 族 ，大

家就像家人一样亲切自然。”李

姝君说，这种温暖让她觉得，发

展乡村民俗游、做强村集体经济

是 一 件 于 国 于 民 于 己 都 特 别 有

意义的事。

如今，李姝君不仅被松花村村

民接纳为本村村民，还担任了村党

支部副书记，她感觉担子更重、动力

更足了。

今年“七一”，光东村的金明月成

为中共预备党员，这让她倍感荣耀，“今

后，我更有责任和动力把村里的大米卖

好，带动更多村民致富了”。

这个暑期，延边大学应届毕业生金

享宇加入杨丽娜的旅游公司，成为一名

导 游 和 讲 解 员 ，几 个 星 期 的 工 作 让 他 对

文旅带动乡村发展有了新的理解：“发展

边境地区的乡村产业是另一种形式的为国

戍边。公司讲解员大多是大学毕业生，我最

近常常想自己能为乡村振兴做点什么。”

长白山下，海兰江畔，更多的年轻人正奔

向广袤的乡村耕耘探路。

工厂直销走红带动升级之战

万

政

消费者线上购物

时，总能发现许多标着“工

厂直销”“源头好货”的商品。

这些以“骨折价”“性价比”为卖

点的商品，吸引了不少顾客。

抛开虚假营销案例不谈，

工厂直销的商品借助电商渠

道，打破了“中间商赚差价”的

传统商业路径，确实让一些消

费者尝到了甜头。

工厂直销走红，一方面是

消费心态的变化——年轻消费

者不愿再简单地为品牌溢价埋

单，更追求物美价廉；另一方面

是代工厂发展的需要——长久

以来，一些知名品牌的代工厂

隐于幕后，处于微笑曲线的底

端，赚取微薄的“辛苦费”，线上

渠道的出现，让代工厂拥有了

直面消费者的机会。

工厂直销“看上去很美”，

但产品评价毁誉参半，货不对

板、品控堪忧、做工毛糙等评语

并不少见。社交平台上对工厂

直销进行“种草”推荐，主打条

分缕析、介绍详尽、帮消费者

“不踩坑”，这种推荐本身，也恰

恰说明工厂直销很考验消费者

的鉴别能力。

代工厂要走出微笑曲线的

谷底，需要线上线下两头发力。

在个性化、定制化消费成

为潮流的当下，不少电商平台

通 过 C2M（从 消 费 者 到 生 产

者）模式帮代工厂进行技术升

级，突破发展瓶颈。C2M 又称

“短路经济”，即消费者直达工

厂。消费者通过平台下单，工厂接收个性化需求订单

后，根据需求设计、生产、发货。舍弃品牌商、代理商和

商场等中间环节，产品几乎以批发价出售给消费者。

一批头部电商纷纷开始了布局 C2M 的实践。

代工厂通过电商平台拉近与消费者的距离，降低

试 错 成 本 ，提 高 盈 利 能 力 。 经 过 数 年 的 发 展 ，我 国

C2M 产业的市场已进入万亿元级别，一批代工厂完成

了从卖白牌到做品牌的蝶变。

当然，商业没有最完美解决方案，C2M 模式之下，

代工厂也面临新挑战：比如，如何加强定制模式下小量

多批的快速反应能力，如何在市场中寻求差异化竞争

路径，如何让平台的数字化技术与自有能力进行深度

整合等等。这些都需要在实践中摸索。

看完线上，再来看线下。一些拥有优势产业链的

地区，正进行着代工厂品牌化的探索。在福建莆田，

“莆田鞋”已成为集体商标。过去，莆田许多鞋企也试

过创设独立品牌、拓展线上渠道，但由于获客难度、经

营策略、投入成本等诸多问题，效果并未达到预期。而

“莆田鞋”集体商标的到来，不仅立起产品的标准，更提

高了平台与消费者的信任度。从贴牌到创牌，不再单

打独斗的莆田鞋企，逐渐走上品牌路。

在广东东莞，玩具代工曾是招牌产业之一。产业

迭代升级中，工厂从“玩具代工”走向打造“潮玩 IP”。

金属 DIY 潮玩“拼酷”、国风机甲模型“摩动核”⋯⋯一

批自有品牌的成功，让东莞潮玩企业尝到了甜头，更为

代工厂品牌化提供丰富的样本。

代工厂的进阶之路不会一帆风顺，需要经历产品

能力、营销能力、客服能力等诸多考验。如果代工厂选

择从幕后走到聚光灯下，在赢得喝彩之前，少不了台下

十年功。工厂直销不仅是一门生意，更是我国无数工

厂在供给侧进行的一场升级之战。

跟 着 赛 事 游 三 门 峡
杨子佩 王婉媚

“望三门，三门开，黄河之水天上来⋯⋯”

因黄河而生、依黄河而建、伴黄河而兴，

位于黄河“几”字弯的最后一处拐点，三门峡

被母亲河紧紧拥入怀中。

黄河、文化、体育，与三门峡这座城市共

生共兴共融。

横渡黄河哪里去？中国河南三门峡。盛

夏，第二十九届三门峡黄河文化旅游节在黄

河岸边如期举办，游泳、桨板、帆船、漂流、自

行车、滑翔伞⋯⋯缤纷体育赛事轮番上演。

2024 中国·三门峡横渡母亲河活动现场，

7000 名“泳士”集结，以横渡与竞渡相结合的

形式，赴一场勇气与坚持的盛宴。千人横渡、

万人观看，运动热潮席卷全城。

54 岁的黄兰兰和她 26 岁的女儿王天歌

一同横渡母亲河。“一直有横渡母亲河愿望的

女儿从郑州回家乡参赛，我想用行动为她做

好榜样！”黄兰兰说，不管年纪多大，人都要有

好的精气神。

经过十几年的蓬勃发展，中国·三门峡横

渡母亲河活动已成为全国游泳爱好者的横渡

地标。依托清水黄河打造独一无二的游泳赛

道，黄河文化与体育精神在美丽的母亲河畔

完美融合。

同期举办的第二届中国·三门峡女子帆

船赛，同样让黄河岸边人头攒动。

一艘艘帆船划破水面，动静结合、乘风破

浪，一激一平的水花和运动员拉帆的姿势浑

然一体。

“总以为黄河水是浑浊的，来到三门峡后

亲眼见到了清澈的黄河水，倍感震撼。”曾任

公开赛总指挥的丁国栋，此次带着山东一支

130 人的队伍参加比赛。今年，赛事在帆船之

外新增了皮划艇表演赛和帆板竞速赛，丰富

了内容，推动“水上经济”进一步升温。

“希望通过水上运动比赛的形式，把三门

峡推出去。”三门峡职业技术学院帆船队队长

张洲洋说。

夏日的陕州区水上运动中心水域人声鼎

沸、热闹非凡。

2024 年中国桨板超级联赛的首站比赛也

在三门峡举办，这也是本年度第一场在黄河

上进行的桨板赛事。700 余名选手携一块块

色彩绚丽的桨板在黄河上挥桨逐浪，上演“速

度与激情”。

“三门峡很漂亮，我喜欢踩着桨板在黄河

上飞驰的感觉，很惬意、潇洒。”今年 15 岁的选

手王成功说。

沿黄体育品牌赛事，尽显三门峡的风采

与活力。各地游客跟着品牌赛事走进三门

峡，有力推动了体育、旅游、文化多业态融合。

河面上，运动健儿热情似火，奋力一搏；

河岸边，非遗文化产品、特色农副产品、旅游

纪念品等琳琅满目，让人目不暇接。

“我强烈推荐爱人来三门峡看看，这里的

美景和当地人的热情让人难忘。”来三门峡参

加 皮 划 艇 比 赛 的 山 东 日 照 运 动 员 费 立 娟 ，

2018 年在这里参加过“横渡母亲河”活动。这

次，她和丈夫一起来到这里。

为一场赛事奔赴一座城，燃情四射的赛

事经济，让景区更火、商圈更活。第二十九届

三门峡黄河文化旅游节期间，三门峡共举办

国家级体育赛事 3 项、省级赛事 1 项、地市级

赛事 3 项，参与运动员 15000 人，赛事吸引游

客 45000 人，直接拉动体育消费 1350 万元。

每年蓄水期，三门峡库区波平如镜、碧水

连天，为举行公开水域游泳横渡活动创造了

绝佳的自然条件。黄河文化旅游节作为三门

峡最重要的传统活动和对外展示平台，已成

为黄河流域举办时间最长、影响最广的以“黄

河文化旅游”为主题的综合性活动。

“清水黄河资源和百里黄河生态廊道，

让我们发展起了横渡母亲河、帆船、桨板、皮

划艇、漂流、垂钓等体育赛事，接下来，还需

要依靠体育+、文旅+，写好体育赛事后半篇

文章。”三门峡市体育局党组书记、局长程晓

鹏说。

□ 马洪超
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吉林省长白山天池风光吉林省长白山天池风光。。 （（视觉中国视觉中国））


